

da Dépêche du Sud
dimanche 8 Août 2011

MELLES

Jean et Marie Desplan Justes parmi les Nations

De nombreux habitants de Melles se sont replongés dans l'histoire de leur village, lors d'une cérémonie empreinte d'une profonde émotion. En présence de diverses personnalités, de Nicole Caminade, du Comité français Yad Vashem et du Docteur Albert Seifer, délégué régional, Michel Harel, ministre près de l'ambassade d'Israël a remis à titre posthume, la médaille des Justes parmi les Nations à Jean et Marie Desplan de Melles pour avoir hébergé et sauvé la vie d'Hélène Schwartz durant la seconde guerre mondiale.

En ce printemps 1944, la petite fille juive a 5 ans, quitte sa mère qui souhaite la protéger des rafles et arrive dans le village pyrénéen recueillie par le couple de Mellois. Malgré la présence de militaires allemands, la famille prend en charge la fillette. Un acte de courage qu'a souligné le maire André Rigoni, en rappelant le rôle important tenu par les habitants de son village : « Beaucoup de Mellois et de Melloises se sont investis durant la guerre, un est mort en déportation. Notre village n'a pas à rougir de ce qui s'est passé ici, il peut en être fier. Jean et Marie Desplan ont aussi aidé des fugitifs à passer en Espagne ». Hélène Schwartz, elle non plus n'a jamais oublié. Sa famille a noué tout au long de ces



Christiane Camus, petite-fille de Jean et Marie Desplan a reçu en leur nom la médaille des Justes, aux côtés d'Hélène Schwartz./Photo DDM JC

années des liens amicaux avec les Desplan. En présence de ses enfants et petits-enfants dont certains venaient pour la première fois ici, elle s'est souvenue de l'amour reçu pour oublier la guerre. « Aux côtés de votre fils Jean, vous m'avez considéré comme la petite fille que vous auriez aimé avoir » a-t-elle déclaré en serrant dans ses mains le canif et le foulard offerts par Jean et Marie et qu'elle garde depuis en souvenir. Aujourd'hui, représentés par leur petite fille, Christiane Camus, le couple a obtenu la reconnaissance de l'Etat d'Israël comme 3 300 autres français qui au péril de leur vie, n'ont pas hésité à donner asile.

YAD VASHEM

Le comité français pour Yad Vashem est une association française chargée de faire connaître et d'honorer les Justes de France. Ce titre est la plus haute distinction civile décernée par l'Etat d'Israël et est attribué après décision d'une commission spéciale de la Knesseth, par l'institution Yad Vashem. Au 1^{er} janvier 2011, il y avait 23 500 Justes dans le monde, dont 3 300 en France. Durant la Seconde guerre Mondiale, 6 millions de juifs furent exterminés. En France, 76 000 juifs dont 11 000 enfants furent déportés, seuls 2 550 revinrent, aucun enfant ne se trouvait parmi eux.